
大
别
山
区
茶
飘
香

地
处
大
别
山
余
脉
的
安
徽
省
舒
城
县
是

传
统
茶
叶
产
地
，近
年
来
该
县
实
施
茶
叶
振
兴

工
程
，保
留
最
传
统
的
工
艺
制
作
，使
茶
叶
成
为

特
色
、优
势
产
业
。

新
华
社
记
者
陶
明
摄

轨
道
工
程
施
工
忙

由
中
铁
四
局
八
分
公
司
承
建
的
武
汉
地

铁
三
号
线
一
期
轨
道
工
程
，计
划
工
期
左
线
七

月
铺
通
，右
线
九
月
铺
通
，目
前
分
四
个
工
作

面
展
开
紧
张
施
工
。

潘
春
林
郑
红
梅
摄

4
新闻热线：010—58884054
E-mail：kjrbzbs@stdaily.com

■责编 申 明 管晶晶 2015 年 4 月 15 日 星期三
科技改变生活 KE JI GAI BIAN SHENG HUO

本报社址：北京市复兴路 15号 邮政编码：100038 查询电话：58884031 总编室：58884048 58884050（传真） 广告部：58884124 广告许可证：018号 本报激光照排 印刷：人民日报印刷厂 每月定价：24.00元 零售：每份 1.50元

■营养快餐

■打破砂锅

■画中有话

农
村
建
设
景
区
化

近
年
来
，
湖
北
省
竹
溪
县
积
极
把
握

新
农
村
建
设
等
机
遇
，统
筹
推
进
新
农
村

建
设
，全
县
乡
村
呈
现
出
全
域
景
区
化
的

秀
美
景
象
。

新
华
社
记
者

杜
华
举
摄

■生活风向标

农
机
抢
收
春
作
物

云
南
省
巍
山
彝
族
回
族
自
治
县
三
十
一
万

亩
小
春
农
作
物
喜
获
丰
收
，当
地
农
业
部
门
调

运
河
南
省
汝
南
县
的
收
割
机
联
合
跨
区
作
业
，

帮
助
农
民
抢
收
。

新
华
社
发（
张
树
禄
摄
）

多吃红豆四大益处
自古以来红豆都是滋补食材，

只有宫廷和贵族的女人才有机会享

用，它饱满圆润、色泽厚重，很多滋

补食材和药膳里都会用到它。到现

在红豆再次受到女人们的热捧，因

为很多研究都证实，红豆是非常好

的减肥食品，而且非常适合女性。

女性吃红豆好处多：

1.口感绵软，自然的香甜。多

吃粗粮的好处已经是妇孺皆知，一

向注重养生的女人们当然不例外，

可是大多数粗粮口感粗糙，味道寡

淡，但红豆不一样，它煮熟煮烂后绵

软香甜的滋味几乎让人忘了它是粗

粮，而是天然的甜品。

2.红豆消水肿。我们常说红豆

瘦腿、红豆瘦脸，其实是红豆消水肿

的功效，主要红豆是矿物质钾的仓

库，是自然界食物钾含量排名前三

甲的食物，以补钾著称的香蕉和它

相比，简直是小儿科，而且香蕉的热

量还能高，减肥的女人哪敢多吃。

3.红豆瘦小腹。虽然说没有所

谓的局部瘦身食物，但是膳食纤维

含量高的红豆能促进肠道垃圾排

出，虽然脂肪没有真正减少，但是垃

圾少了肚子自然感觉平坦一些，这

也是我们追求的效果之一。红豆

饭、红豆薏仁粥、红豆沙包子，哪个

女人不爱？

4.更低脂的优质蛋白来源。
减肥的女人常常会拒绝大鱼大肉

那些脂肪含量高的食物，但它们同

时也是优质蛋白的重要来源，缺了

优质蛋白的重要性无需多言，皮

肤、头发、牙齿、骨头、器脏，哪样都

少不了它。红豆的蛋白质含量高

且吸收率较好，而且热量和脂肪含

量低。

国内高端食用油新的风向标正在逐渐形

成，以“液体黄金”著称的橄榄油作为高端食

用油的代表，正以其卓越的品质越来越多地

融入到国人饮食消费中。4月 10日，以“健康

餐桌·国际品质”为主题的第三届国际橄榄油

高峰论坛在北京举行。这次论坛由国际橄榄

理事会公布实验室（以下简称 IOC 公布实验

室）主办，由来自地中海的顶级专业橄榄油品

牌欧丽薇兰推动协办。该论坛经过三年的持

续举办，已发展成为备受各界关注的国内橄

榄油行业顶级论坛。在本届论坛上，IOC 公

布实验室专家顾问委员会成员首次亮相，现

场举行了授牌仪式。同时，陈伟鸿还现场对

话实验室专家顾问团队，围绕消费者关注的

橄榄油营养健康、橄榄油中式烹饪、橄榄油品

质鉴别等话题进行了讨论，为消费者提供权

威依据，旨在打造中国消费者国际品质级的

健康餐桌。

地中海饮食精髓：多食橄榄油
可降低心脑血管发病率

中国粮油学会油脂分会会长王瑞元在本

届论坛上指出，橄榄油对减少心脑血管疾病

很有帮助，它的广泛使用是“地中海饮食”的

突出精髓。第二届高峰论坛上，欧丽薇兰

IOC 公布实验室携手中国疾病预防控制中

心营养与食品安全所联合权威发布的中国首

个《中国市场橄榄油与消费者健康及使用需

求》联合调研报告中也指出，建议国人增加单

不饱和脂肪酸摄入，可用适量橄榄油替换部

分日常其他食用油，以促进膳食结构平衡，减

少慢性病的发生。

IOC 公布实验室顾问、西班牙巴塞罗那

医学院心脑血管与营养科的 MonserratFitó

教授表示，橄榄油中的橄榄多酚含量极高，而

橄榄多酚可以增强人体高密度脂蛋白功能，

并增强低密度脂蛋白胆固醇的排出，从而降

低心脑血管发病率。

EFSA（欧洲食品安全局）在 2012 年推荐

每天摄入 5mg 的橄榄多酚，将有利于血脂不

被氧化，一般来说每天吃 20g 的橄榄油就可

获得 5mg的橄榄多酚。

目前市场上普通的特级初榨橄榄油的多

酚含量一般在 150—200ppm 之间，而欧丽薇

兰高多酚橄榄油多酚含量高达 400ppm。

高端品质保证：欧丽薇兰携手
IOC公布实验室引领行业发展

到底什么样的橄榄油才是优质的橄榄

油？原装进口是不是最好的橄榄油？酸度越

低是不是品质越高？……当前，广大消费者

对这些评判标准持有疑虑。本届论坛上，陈

伟鸿对话专家顾问委员会与消费者代表及媒

体，围绕上述疑问以及“如何建立科学的橄榄

油产品质量标准和感官评价标准”等话题进

行了深入探讨。

IOC 公布实验室顾问、国际橄榄理事会

实验室认证委员会代表 Lanfranco Conte 教

授明确表示：“原装、分装并不是评判橄榄油

好坏的标准，只是灌装地的区别。橄榄油品

质的高低主要与多酚等营养成份的含量有

关。橄榄多酚，具有很强的抗氧化作用，保护

人体自身细胞不被氧化。研究表明多酚在货

架期内含量非常稳定，国际橄榄理事会确保

旗下公布的实验室都具备多酚及系列营养指

标检测的能力。”

关于酸度，澳大利亚橄榄协会主席 Paul

Miller先生认为：“酸度不是判断橄榄油品质高

低的标准，酸度过低有掺假嫌疑。”IOC公布实

验室顾问委员会主席、丰益全球研发中心总经

理徐学兵先生指出，IOC公布实验室具备国际

一流的橄榄油营养及品质指标的监控、检测、分

析能力，在确保安全、高品质的橄榄油方面，已

与国际标准及顶尖科研水平并轨。

全国粮油标准化技术委员会油料及油脂

技术工作组组长、IOC公布实验室顾问何东平

先生表示，将加强行业监管，建立并健全行业标

准，针对橄榄油品质、检测等方面的信息进行标

准化输出，使消费者对此有透明、清晰地了解。

同时要建立与行业顶尖科研机构和富于社会

责任感的领导品牌的联合，如IOC公布实验室

和欧丽薇兰的携手合作，共同促进国内橄榄油

行业发展与国际顶尖水平接轨。

欧丽薇兰总监黄筱淮先生说：作为国内

橄榄油市场份额第一的领导品牌，欧丽薇兰

借助于中国首个 IOC 公布实验室所具备的

国际一流水平的监控、检测、分析能力，确保

了欧丽薇兰在产品创新与研发技术上始终引

领行业，给中国消费者带来更加专业、安全、

高品质的产品选择。后续欧丽薇兰还会持续

倡导和推广公认的健康膳食模式——地中海

膳食模式，以及橄榄油在中式烹饪中的广泛

应用，以高品质的产品满足消费者对橄榄油

的营养需求。

创新融合推新品：橄榄油全面
发力中式烹饪市场

橄榄油是不是只能凉拌呢？它到底能不

能应用于中式烹饪？IOC 公布实验室顾问、

淮扬菜非物质文化传承人周晓燕教授给出具

体指导：特级初榨橄榄油适合凉拌、调味、腌制

和短时高温的烹调；精炼橄榄油的烹饪稳定

性好，烟点高，适合高温烹饪；而欧丽薇兰近年

来引进中国市场的高端产品——高多酚特级

初榨橄榄油，多酚含量高达400ppm，是普通特

级初榨橄榄油两倍的营养，在风味上结合了

中国消费者风味与营养的平衡点。

很多消费者还有这样的疑虑：橄榄油中

烹会不会破环营养？根据 IOC 公布实验室

监测完成的实验，徐学兵教授给出答复，特级

初榨橄榄油和精炼橄榄油在高温下能保持其

稳定的性质。与其它植物油相比，橄榄油的

稳定性得益于其所含有的油酸成分，在高温

下化学结构仍能保持稳定，从而可在食物表

面形成一层保护膜，保护食物的营养成分免

遭破坏、防止食物吸收过多脂肪。因此，橄榄

油在高温时形成热氧化物的可能性更小，所

以使用橄榄油来高温烹调食物，可以减少食

物吸附这些有害物质的可能性，从而更好地

促进食物中的有益成分被人体吸收。此外，

精炼橄榄油是一种高稳定性的油种，特别适

宜制作油炸食品，可重复使用。

在本届论坛上，欧丽薇兰 IOC 公布实验

室向公众宣布了未来 5 年的科研计划：在引

入国内外顶尖技术、营养、行业专家，成立

IOC 公布实验室专家顾问委员会基础上，实

验室还将在橄榄油标准、临床营养、橄榄油的

中式烹饪、品质检测技术、感官评价等方面做

出更深入的研究，为中国消费者及橄榄油行

业健康发展提供科学依据。

欧丽薇兰携手 IOC公布实验室专家顾问团推出橄榄油消费权威指南
第三届国际橄榄油高峰论坛纵论橄榄油品质与膳食健康以及科学鉴别

本报记者 李丽云

有时候，我们会听到这样一些事件：打了

一巴掌，小孩就聋了。小孩感冒去医院打针，

后来耳朵就聋了。为何总有这么多耳聋“意

外”的发生？

其实，这都是由于基因缺陷导致的。《第六

次全国人口普查我国总人口数及第二次全国

残疾人抽样调查》表明，我国有听力残疾 2054

万人，其中至少有 1000 多万人是因为遗传原

因而引发的耳聋。有些孩子在出生前就失去

了听力即先天聋，有的孩子对脑部震荡极其敏

感，一巴掌就致聋了；还有一些孩子，和迟发性

聋一样，在传统新生儿听力筛查中不能够被筛

查出来，但在之后的成长过程中，由于使用了

类似庆大霉素等氨基糖甙类药物，造成听力不

可逆转的损伤，严重者一针致聋。

为了让这些悲剧不再上演，北京、成都、

大连、长治、郑州等 16 个城市纷纷启动了耳

聋基因筛查示范应用项目，三年来已对近百

万名新生儿进行了耳聋基因检测，从而避免

了包括家族亲属在内的 23000 多名药物性耳

聋敏感人群发生药物性耳聋。以每名耳聋患

者一生要耗费 70 万元公共卫生资源计算，我

国耳聋基因筛查项目仅药物性耳聋单个检测

指标就已产生 162亿元的经济效益。

健康人也有可能生育聋儿

其实，并不是只有耳聋残疾人才会生育聋

儿。临床数据显示，90%的聋儿的父母听力是

正常的，但即使听力正常的夫妇，由于携带了

耳聋基因，也面临生育聋儿的风险。数据显

示，100个听力正常人中，有 6个人存在耳聋基

因缺陷，如果同一类型的耳聋缺陷者结为夫

妇，他们生育聋儿的几率远远高于普通人。

更可怕的是，药物性耳聋是母系遗传的，

也就是说如果妈妈携带药物耳聋基因，她的孩

子无论男孩还是女孩都会因为使用这类药物

致聋，并且她女儿的孩子也会因为使用这类药

物导致耳聋。不过如果她生的是男孩，这个男

孩就不会把这种基因遗传给他的下一代。

而让我们担忧的另一个事实是，这种夺

走无数人听力的药物由于它强大的抗感染作

用，并对某些特定的疾病有很好的治疗作用，

所以在临床中仍被广泛应用。然而问题是，

医生也不能从外表看出谁不可以使用这类药

物。而对于迟发性和药物性聋，由于没能引

起关注，从有声世界走入无声世界的悲剧还

会继续发生。

耳聋“意外”可以避免

“通过遗传性耳聋基因检测，就可以确定一

个人到底是不是药物聋易感者，只要终生不使用

这类氨基糖苷类药物，就能避免‘一针致聋’。”中

国工程院院士、博奥生物集团总裁程京说。

在我国，国家卫计委早已将听力筛查列

入新生儿筛查项目中并在全国普及，但是传

统新生儿筛查技术只能筛查出先天性耳聋即

出生已聋的孩子，对于迟发性耳聋及药物敏

感的孩子，却无法筛出。

2009 年，博奥生物与解放军总医院等单

位合作，历时 3 年研制出了世界上第一款专

门针对中国人群基因特点开发的遗传性耳聋

基因检测芯片。“只需取被检者的一点血液，

就能够判断出被检者是否存在耳聋基因缺

陷，包括先天性遗传性聋、对脑部震荡极其敏

感的迟发性聋（俗称一巴掌聋）以及对氨基糖

苷类极其敏感的药物聋（即一针致聋）。”程京

介绍。

“如果在两三岁以内最佳的干预期进行干

预，尤其一生下来就做基因检测，对于先天性

耳聋患者，尽早配备电子耳蜗或助听器，即便

孩子已经耳聋了，在语言发育期进行及早干

预，他就不会又聋又哑，可以和正常孩子一样

交流。而对于药物聋敏感个体发放一张‘用药

指南卡’，看病时给医生出示这个卡片避开禁

忌药物，那么这个孩子就不会聋了。”程京说。

目前，博奥生物开发的二代产品 15 项耳

聋基因芯片检测试剂盒已获得国家医疗器械

注册证书，并投入临床应用。而美国也正与

博奥生物集团合作开发针对白色人种的耳聋

基因检测技术，即将进入临床验证阶段。台

湾地区已引进该项技术，开展了高危人群的

耳聋基因筛查。

全国性预防尚需时日

据有关测算，一名聋人一生要耗费社会

卫生资源 70 万元，如果能够预防每年 3.5 万

聋儿的出生，将每年为国家节省 245 亿元的

卫生资源。如今，随着单独二孩政策放开，全

国每年出生人口约 2000 万。“然而每年仍有

3.5 万左右听障儿童出生，加上迟发性耳聋及

药物性耳聋患者，我国每年新增的听力障碍

儿童达 6 万人。”程京说，但目前接受耳聋基

因筛查的孩子还是凤毛麟角。

“最主要的问题一是社会认识不足；二是

缺乏总体规划，在各地面临定价难，进医保难

等问题；三是耳聋基因筛查政府项目的经费

没有固定来源，部分地区难以开展常态化新

生儿耳聋基因筛查。”程京说。

“实践证明，耳聋基因检测可以与出生缺

陷三级预防策略结合开展大规模筛查，实现

由治聋向预防耳聋的实质性转变，形成防聋

控聋的三级预防体系。高危人群（聋人及亲

属等）可在婚前筛查，通过遗传咨询和婚育指

导实现优生优育；孕妇在孕期进行产前筛查

可提前预知生育聋儿风险；新生儿进行耳聋

基因筛查可有效提高遗传性耳聋患儿的检出

率，实现早期发现、早期诊断、早期干预。”程

京希望，能从国家层面全盘考虑，建立全国范

围内的耳聋基因筛查体系，实现长效管理。

“现在类似生物芯片这样的高科技生物医

药产品用于普通消费者的价格正越来越低，如

果能够进入医保、社保，相信会有更多的普通

老百姓享受到新技术带来的福祉。”他说。

我们也许会听到这样一些事件：小孩被打了一巴掌，耳朵就聋了；出生的时候听力是正常的，
自从发了高烧打了一些抗生素，小孩就聋了。为什么会有这么多耳聋“意外”的发生？请关注——

为 何 一 巴 掌 就 会 致 耳 聋 ？
本报记者 蒋秀娟

近日，美容整形社区平台“新氧”在 PC

端推出了“韩国整形外科医生资质查询”功

能。目前，在新氧已经可以在线查询具有

“整形外科专门医”资质的韩国医生，用户可

以直接根据医生姓名或地域进行搜索查询，

该功能可以让更多有赴韩整形需求的用户

对韩国医生的资质及相关情况进行客观的

了解。

据统计，仅去年中国来韩国做整形手

术的人数就已达到了 5.6 万人。而一些赴

韩整形的失败案例也引起了人们对跨国

整形的关注，而矛头直指韩国。其实，更

多人不知道的是，全韩国其实只有 2000 名

具有“整形外科专门医”资质认证的整形

医生，而另一部分则属于非专门科的整形

医生。

新 氧 APP 运 营 负 责 人 陈 大 大 透 露 ：

“在韩国，整形医生是需要具备韩国国内

的行医资格证书的，在韩国，要成为一名

真正的整形外科医生，要取得医师证书和

执业证书，需要 6 年的医科专业，4 年的专

业技能学习，2 年的专业医院实习，其间需

要经历 5 次重要考核，培养年限在 12—14

年以上。并且所在的医院还需要申请‘外

国患者接待证书’，才可以接待来自国外

的患者。”

专家建议，对于希望到韩国接受整形手

术的国人一定要注意，首先，目前在韩国实

际从事整形美容服务的机构有约 2000家，但

这些机构不但水平参差不齐，而且有些并不

具备整形资质，或者其中的主刀医生并不具

备资质。因此在选择整形机构时，要选择知

名机构，并且通过官方渠道对整形机构和医

生进行了解之后再做决定。

韩国整形医生资质可上 APP查询
王 颖

扫一扫
欢迎关注科技改变生活微信公众账号
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河北省大厂回族自治县按照“三产创新拓维、二产转型集聚、一产优化升级”战略，推进产业转型升级。图为在大
厂县微软游戏创新中心，首批入驻企业微方游戏公司研发人员在测试新游戏《末日英雄》。 新华社记者 李晓果摄


